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la encuesta de ayer
¿Qué opinas de las alianzas de los partidos de oposición 
que competirán ante #Morena en el 2024?

TOTAL DE VOTOS: 1,048

¿Cuál consideras que debe ser un tema 
prioritario para el Gobierno de México en 
este momento?

Vota en las redes sociales 
de Plano Informativo

la encuesta para hoy

A. Combatir inseguridad 
B. Mejorar la economía
C. Sucesión presidencial
D. Otro (comenta)

– Tienen posibilidades  ___________________21%
– Depende del candidat@ ________________48%
– No tienen oportunidad _________________29%
– Aún no sé si votaré ______________________2%

resultado

Una semana 
llena de contenido LIDERESTURISMODEPORTESPLANO 

HISTÓRICO
PLANO 

MÉDICO
TECNOLOGÍAEMPRESAS

LUNES MARTES MIÉRCOLES JUEVES VIERNES SÁBADO DOMINGO
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Locales
POLÍTICA, CONGRESO, EDUCACIÓN Y SOCIEDAD 

VAN CON ESQUEMA MIXTO

De acuerdo con información del 
presidente de la CMIC, tanto el 
segundo piso de la Carretera 57 
como la continuación de la Vía 

Alterna a la Zona Industrial, se llevarán a cabo 
en cuanto se concluyan los trámites legales de 
los financiamientos que los harán posibles.

Esta semana la decisión se llevó al 
campo de la Asociación Público Privada, 
que significa que una parte de la inversión 
correría a cuenta de la empresa privada y 
otra del Gobierno del Estado.

TENDRÁN TRAMOS DE CUOTA
Según Juan Manuel Pérez Herrera, pre-
sidente local de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), 

tanto el segundo piso de la Carretera 57 
como la Vía Alterna tendrían casetas de 
cobro debido a que su esquema de parti-
cipación será mixto.

El empresario explicó que una parte 
de la inversión será cubierta por el go-
bierno del Estado y la otra parte por la 
iniciativa privada.

El líder de los constructores potosinos 
detalló que de acuerdo a lo que se cono-
ció en la reunión del Consejo Consultivo 
Potosí, las dos obras tendrán dos opcio-
nes de circulación, una ruta con cuota y 
otra sin cuota.

Aunque no explicó con amplitud 
cómo se aplicarían estas cuotas, dijo que 
la parte inicial de los tramos carreteros 
será completamente libre y sin cuota.

Sin embargo, seguirá existiendo la 
otra ruta que será sin cuota pero benefi-
ciándolo con una especie de Asociación 

Público Privada o concesión que permiti-
rá usar las dos vías.

 
LOS PROCESOS YA SE 
INICIARON
Pérez Herrera consideró que el Estado 
estaría participando con un muy buen 
porcentaje de la inversión, aunque se 
concluya con la participación de la ini-
ciativa privada para que se pueda llevar a 
buen término la construcción de la obra, 
reforzando la infraestructura y la econo-
mía que está impulsando el gobierno del 
Estado.

Juan Manuel Pérez reconoció que no 
hay fecha para el inicio de la construcción 
de ninguna de las dos obras, ya que am-
bos proyectos, el segundo piso y la conti-
nuación de la Vía Alterna, se encuentran 
en una fase administrativa.

Explicó Juan Manuel Pérez que la 
conclusión de la Vía Alterna conlleva 
algunas etapas que quedaron pendien-

MARÍA GONZÁLEZ 
PLANO INFORMATIVO

Los proyectos ya están en marcha
Una parte de la inversión 
correría a cuenta de la 
empresa privada y otra 
del gobierno del estado

tes y que se tienen que resolver una vez 
que se ha recibido de manos de la Fe-
deración.

Y por lo que se refiere al segundo piso, 
este proyecto también conlleva un proce-
so pero que apenas se está empezando, 
ya que se está concluyendo el proyecto 
ejecutivo y entrará posteriormente en la 
fase de licitación, y dado que se tratará 
de una Asociación Público Privada, esto 
conlleva un mayor número de requisitos 
para garantizar la ejecución de la obra y 
que todo esté en orden, sin embargo, son 
trámites un poco complicados.

SEGUNDO PISO Y VÍA 
ALTERNA, SÍ SE HARÁN
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El proceso para la municipalización de 
la delegación de Villa de Pozos podría 
tardar hasta un año, proceso que 
comenzó con la recopilación de firmas 
de los habitantes de esa demarcación.

El diputado Eloy Franklin Sarabia 
explicó que esta solicitud lleva varios 
años por parte de sus habitantes, 
“después de mucho platicar y 
justificar cada uno de los pasos que 
se necesitan para municipalizar la 
delegación, será posible y es necesaria 
la municipalización”.

El diputado Rubén Guajardo dijo 
que Villa de Pozos será municipio y que 
el siguiente paso para que esto suceda 
es la realizar un plebiscito, es decir, se 
realizará una votación para conocer si 
los potosinos están a favor de que la 
delegación sea el municipio 59.

Plebiscito costará 32 mdp
El Consejo Estatal Electoral y de 
Participación Ciudadana (Ceepac) 

proyecta un techo presupuestal de 32 
millones de pesos para la realización 
del plebiscito que solicitará el 
Congreso del Estado para el proceso 
de municipalización de Villa de Pozos, 
aunque esta cantidad podría variar, pues 
está basada en diferentes escenarios, 
explicó Paloma Blanco López, presidenta 
del Ceepac.

Apuntó que hace seis meses se 
analizó un escenario que arrojó 32 
millones de pesos.

Partidos a favor de municipalizar
Los grupos parlamentarios que integran 
la LXIII Legislatura se posicionaron a 
favor de la municipalización de Villa 
de Pozos, sumándose a la demanda 
ciudadana.

Los legisladores mostraron total 
disposición para la municipalización 
de Villa de Pozos, recordando que debe 
de hacerse de una manera responsable, 
en dónde se sigan al pie de la letra 
las disposiciones legales, para evitar 
posteriores inconvenientes.

Positivo, apoyo a Pozos
La diputada Cinthia Segovia Colunga, 
presidenta de la Mesa Directiva del 
Congreso del Estado, resaltó que es 
positivo que las y los integrantes 
de los Grupos y Representaciones 
Parlamentarias se sumen a la propuesta 
para la solicitud del plebiscito en relación 
al proceso de municipalización de Villa de 
Pozos.

Ciudad Satélite, a favor
El Instituto de Vivienda del Estado (Invies) 
señaló que habitantes de Ciudad Satélite se 
mostraron a favor de la municipalización 
de Villa de Pozos, ya que cumplen con sus 
obligaciones ciudadanas tributarias, pero 
se les niega ser reconocidos como parte de 
la demarcación, lo que les impide acceder 
a los servicios municipales.

La titular de la dependencia estatal, 
Leticia Gómez Ordaz, dijo que se realizan 
labores de rescate en la colonia para que 
las familias accedan a una vida digna, 
mientras se da solución a la solicitud de 
municipalización de la delegación.
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El Consejo Estatal Electoral y de 
Participación Ciudadana (Ceepac) 
espera que haya una buena participación 
ciudadana en las elecciones del año que 
entra, por ello se proyecta que en el proceso 
electoral del 2024 San Luis Potosí no estará 
por debajo del 55 por ciento de participación 
ciudadana, señaló el consejero del Ceepac, 
Marco Iván Vargas Cuéllar.

Destacó que el pulso político que se tiene 
a nivel local en cada comunidad es regular, 
por ejemplo la participación ciudadana 
en el Estado de México y Coahuila están 
dentro del comportamiento esperado; lo 
que se podría esperar en el 2024 es que 
cuando hay elecciones concurrentes, y estas 
coinciden con la elección de la Presidencia 
de la República, los porcentajes de votación 
suelen ser mayores.

El Instituto Nacional Electoral (INE) 
informó sobre las medidas de seguridad con 
las que cuenta la credencial para votar, a fin 
de garantizar que nadie usurpe la identidad 
del votante.

En la parte trasera de la credencial 
se encuentra un QR Bidimensional que 
puede ser escaneado por una aplicación 
exclusiva del INE; OCR (Optical Character 
Recognition), identificación de datos de la 
credencial de elector.

Asimismo contiene una tinta OVI, 
impresión arcoíris; micro texto no legible 
a simple vista; y un código QR que dirige 
a una página de servicios para las y los 
ciudadanos.

JORGE TORRES
PLANO INFORMATIVO

STAFF
PLANO INFORMATIVO

Municipalización de Pozos
podría tardar un año

MC perfila candidato 
presidencial para diciembre

CEEPAC espera 
buena participación 
electoral 2024

Medidas de seguridad 
de la credencial de 
elector

Marco Antonio Gama Basarte.

Cinthia Segovia Colunga, diputada.Leticia Gómez, titular del INVIES. Rubén Guajardo, diputado.

La Coordinación Nacional de Movimiento Ciudadano (MC) deberá 
tener candidato a la Presidencia de la República a más tardar el 
5 de diciembre, señaló el Senador Marco Antonio Gama Basarte, 
Coordinador Estatal de MC.

Después de las elecciones del Estado de México y Coahuila, MC 
realizará una convención nacional en el que se discutirá el escenario 
político del 2024, en este foro se abordará si MC va en alianza o se 
queda contendiendo solo.



planoinformativo.com VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023  - PÁGINA 5

El proyecto aeroportuario de 
Tamuín, en la Zona Huasteca del 
Estado, está más vivo que nunca. El 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador acudirá a una reunión 
con los directivos de la empresa 
administradora del aeropuerto, a 
fin de destrabar las negociaciones 

para desarrollar el crecimiento 
y la capacidad de recepción de 
aeronaves, indicó el gobernador 
Ricardo Gallardo Cardona.

Detalló que en Tamuín está ya 
contemplada la realización de la 
mesa de paz y seguridad a las 9 de 
la mañana para después recibir al 
presidente López Obrador, siendo 
este unos de los puntos más 

importantes de la agenda de la gira 
en aquel municipio.

Explicó que todos los eventos 
serán de carácter privado y solo 
uno será público en el Pueblo 
Mágico de Xilitla. Señaló que 
entre otras cosas, se abordarán 
temas de tipo presupuestal de 
infraestructura carretera que es un 
tema pendiente.

Desde el Congreso del Estado se 
apoyará la propuesta para que 
las plataformas de hospedaje 
paguen el tres por ciento del 
impuesto sobre hospedaje, 
como lo hacen los hoteles 
tradicionales, señaló la diputada 
Liliana Flores Almazán.

Para regularizar las 
plataformas digitales que ofrecen 
la contratación de servicios de 
hospedaje en el Estado, desde 
hace unos meses la Secretaría de 
Turismo avanza en los trabajos 
para reglamentar esta actividad 
a través de la Secretaría de 
Finanzas, por lo que antes de que 
concluya este año, las plataformas 
de hospedaje deberán pagar el 
impuesto al hospedaje.

LEOPOLDO PACHECO
PLANO INFORMATIVO

JORGE TORRES
PLANO INFORMATIVO

Sin legitimar contratos de 
trabajo, 9 empresas

Gobierno promueve jornadas
de reclutamiento

Congreso apoya plan de impuesto
para plataformas

La Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STPS), informó que 
de las 600 consultas que se han realizado, nueve empresas no 
han legitimado sus contratos colectivos. La fecha para solicitar 
legitimación de contratos tiene una fecha límite para el 31 de 
julio y no constituye multas para las empresas, señalo Néstor 
Eduardo Garza Álvarez, titular de la dependencia.

Explicó que de estas nueve empresas que no tienen 
sus contratos legitimados, seis ya cuentan con una nueva 
representación sindical. “Se ha previsto que los trabajadores 
tengan un voto informado y además cuando decidan quedarse 
sin el sindicato, sepan cuáles son sus opciones”.

En el caso de Goodyear, dijo que cuando se suspendió 
la legitimación de contrato por el conflicto que existió en la 
armadora, una semana después se llevó a cabo la reanudación 
del proceso, “no se realizó la legitimación del contrato colectivo, 
por lo cual ya no hay representación sindical de la empresa para 
los trabajadores”.

El Instituto de las Mujeres del Estado (Imes), realizará el próximo 
martes 13 de junio en sus instalaciones, la sexta Jornada de 
Reclutamiento, donde se ofertarán vacantes de seis importantes 
empresas, como parte del programa impulsado por la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social (STPS).

La titular de la dependencia estatal, Gloria Serrato Sánchez, 
destacó que estas acciones atienden la instrucción del 
Gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Cardona, de 
generar oportunidades bien remuneradas para todas y todos los 
potosinos.

Dijo que además de la oferta laboral, se ofrecerá un taller 
para la búsqueda de empleo en la sala de juntas del Imes, en 
la que el personal de la STPS ofrecerá herramientas a las y los 
interesados para aprender a elaborar un Curriculum Vitae y 
conocer los errores más comunes al buscar empleo, por lo que 
invitó a todas y todos a que aprovechen esta oportunidad.

Más vivo que nunca, 
proyecto de Tamuín

Ricardo Gallardo, Gobernador de SLP.
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En la micro región de la Huasteca sur 
de San Luis Potosí, por la acumulación 
de agua y el volumen de lluvias, se ha 
focalizado la incidencia del vector que 
transmite el dengue. Sin embargo, 
Daniel Acosta Díaz de León, titular 
de los Servicios de Salud, sostuvo que 
a nivel nacional, la entidad potosina 
registra el menor número de casos, con 
sólo seis detectados desde hace varios 
meses.

El funcionario descartó que la 
incidencia del dengue, vaya en aumento 
en forma desproporcionada. “Mucho ha 
ayudado también que con la dispersión 
del agente químico, se disminuyó la 
presencia del mosco, sumado a las 
campañas de deschatarrización que 
han estado vigentes”. Acosta, también, 
desechó que haya alguna condición 
extraordinaria que represente un 
mayor riesgo, en la tasa de mortalidad, 
por contagios de Covid-19.

De acuerdo con los Servicios de Salud en 
el Estado, la diabetes y la hipertensión son 
los padecimientos que más afectan a la 
población potosina, además de que estos 
padecimientos también son principales 
causas de muerte.

Causas detonan los padecimientos
Las causas que desencadenan estas 
enfermedades son diversas; la diabetes 
puede ser causada por muy poca 
producción a insulina o por la resistencia a 
esta sustancia, también se puede provocar 
cuando el nivel de la glucosa en la sangre es 
demasiada alta, además de que el riesgo de 

desarrollar esta enfermedad se incrementa 
si cuentan con familiares que la padecen; 
mientras que la tensión arterial se 
desequilibra debido a los hábitos de vida, 
como la mala alimentación, el estrés y el 
consumo de bebidas alcohólicas.

Top 5 de las principales
causas de muerte
Las cinco principales causas de muerte 
en hombres son enfermedades del 
corazón, en segundo lugar se encuentran 
la diabetes mellitus con 739 muertes, 
seguido por tumores malignos con 506 
casos, Covid-19 en donde se reportaron 
494 fallecidos y accidentes con 370 
muertes; mientras que en 2021 lesiones 

por homicidio se posiciono como una de 
las causas de muerte.

Ambas enfermedades pueden 
desarrollar otros padecimientos y bajar 
la calidad de vida de los pacientes y tener 
medicación de por vida.
¿Cómo prevenirlas?
Para evitar enfermar de diabetes e 
hipertensión es importante mantener 
una sana alimentación, acudir al médico 
de manera periódica, realizar ejerció y 
evitar el exceso consumo de alimenos 
azucarados, como de bebidas alcohólicas.

Además la reducción del estrés es 
importante para prevenir alteraciones 
que detonen otras enfermedades crónica 
degenerativas.
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El estado de San Luis Potosí se coloca en 
segundo lugar a nivel nacional en la donación 
de sangre, de acuerdo con el Centro Estatal de 
la Transfusión Sanguínea (CETS). Durante el 
año pasado se lograron obtener dos mil 570 
donaciones de sangre que salvaron vidas, en 
hospitales públicos y privados, así como se 
tienen de manera permanente campañas para 
que la población done y pueda apoyar a los 
pacientes.

En cada donación se extraen del voluntario 
donador 45 mililitros de sangre; al año las 
mujeres pueden donar hasta tres veces y los 
hombres cuatro. Los primeros cinco lugares de 
la donación altruista lo ocupan los estados de 
Durango, con un 39.7 por ciento; seguido de San 
Luis Potosí con 25.8 por ciento; Chihuahua, 23.5 
por ciento; Oaxaca, 16.9 por ciento, y Chiapas 
con 11.5 por ciento.

Para poder donar sangre se requiere ser 
mayor de edad; no contar con perforaciones o 
tatuajes recientes; no usar drogas; tener un peso 
de 50 kilos mínimo; no estar embarazadas en el 
caso de las mujeres, entre otros.

Los Servicios de Salud reportan la tercera muerte 
en el mes debido al COVID-19, y las tres han 
ocurrido en personas con enfermedades crónicas. 
En cuanto a los casos Covid-19, se dan a conocer 
15 nuevos contagios en el Estado, confirmando el 
Comité Estatal para la Seguridad en Salud y los 
Servicios de Salud 250 mil 057 casos totales de 
esta enfermedad. La cifra de muertes en el Estado 
aumenta a 7 mil 715.

Sobre los estudios de nuevos casos 
registrados, 12 son de mujeres y tres hombres 
en un rango de edad de 12 a 88 años, de estas 
personas sólo cuatro tienen el esquema completo 
de vacuna anticovid, uno incompleto y el resto 
no acudió a vacunarse. La hospitalización se 
encuentra al dos por ciento de ocupación, con 
siete personas internadas, de las cuales ninguna 
requiere de respiración asistida.

STAFF
PLANO INFORMATIVO

LEOPOLDO PACHECO
PLANO INFORMATIVO

STAFF
PLANO INFORMATIVO

PAOLA DE LA ROSA
PLANO INFORMATIVO

Ocupa SLP, 2o lugar 
nacional en donación 
de sangre

Suman 3 muertes 
por COVID-19 en 
este mes

Principales enfermedades en 
SLP, diabetes e hipertensión

Descartan alta incidencia de dengue
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Este jueves arrancó la 
construcción del puente San José, 
en el cruce con la calle Eucaliptos 
y las vías del ferrocarril, obra que 
tendrá una inversión de 23.6 
millones de pesos.

El gobernador Ricardo 
Gallardo señaló que esta obra 
se hará realidad en beneficio de 
50 mil usuarios de las colonias 
San José, San Felipe y Tercera 
Grande.

Para este proyecto, el 
gobierno estatal dispuso la 

construcción de rampas con 
muros de contención para 
llegar al cruce de las vías sobre 
Avenida San Lorenzo, con un 
ancho de calzada de seis metros 
por sentido de circulación en dos 
carriles y un andador peatonal 
de dos metros.

STAFF
PLANO INFORMATIVO 

En San Luis Potosí arrancó el 
registro de solicitantes de la Pensión 
para el Bienestar de Personas con 
Discapacidad, apoyo en el que los 
gobiernos estatal y federal invertirán 
inicialmente 100 millones de pesos.

El titular de la Secretaría 
de Desarrollo Social y Regional 
(Sedesore), Ignacio Segura 
Morquecho, dijo que se busca reducir 
los índices de marginación en que se 
encuentran cerca de 50 mil personas 
de la Entidad que presentan alguna 
discapacidad visual, auditiva, motriz 
o psicomotriz y que no cuentan 
con algún apoyo para solventar sus 
gastos.

Dijo que, durante el primer día 
de este proceso, que estará vigente 
hasta el 25 de junio, personal de las 
secretarías del Bienestar Federal, 
de Salud del Estado y Sedesore ,así 
como el DIF estatal, atendieron a 5 
mil personas en las diferentes sedes 
ubicadas en los 58 municipios.

Arranca construcción 
del Puente San José

STAFF
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El Centro de Evaluación y Control 
de Confianza del Estado, abrirá 
vacantes en las áreas de medicina, 
derecho, psicología, criminología, 
administración y trabajo social, 
a fin de mejorar el servicio que 
se ofrece y para garantizar que 
las y los aspirantes y servidores 
públicos de seguridad pública, 
cuenten con competencias y 
habilidades para el desarrollo de 
sus funciones.

El titular de la dependencia 
estatal, José Antonio Calderón 
Rodríguez, dijo que con el fin de 
contar con cuerpos de seguridad 
honestos, profesionales y 
confiables en las calles, se invita a 
las y los profesionistas interesados 
en formar parte de esta institución.

Recordó que esta convocatoria 
está a abierta para hombres y 
mujeres profesionales en medicina, 
derecho, psicología, criminología, 
administración o trabajo social.

STAFF
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Sin fecha aún para iniciar 
la rehabilitación del puente 
universidad, el cual se encuentra 
en una situación crítica por 
su condición estructural. El 
gobernador Ricardo Gallardo 
Cardona y el presidente de la 
ferroviaria Kansas City Southern 
en México, Oscar del Cueto, 
sostuvieron una reunión para 
analizar y revisar proyectos 
conjuntos.

El presidente de la ferroviaria 
dijo que se ha estado invirtiendo 
en el estado en diversas obras de 

infraestructura que implican la 
ampliación de vías férreas, con 
la intención de dar una mejor 
vialidad a la zona metropolitana 
incluidas aquellas que atraviesan 
zonas urbanas.

Agregó que uno de los 
pendientes a tratar será el puente 
de Universidad para buscar la 
mejora y darle más tiempo de 
vida a la estructura y mejorar la 
vía de comunicación. En el caso 
del Puente Naranja también se 
le dará continuidad al trabajo y 
buscar que no se inunde más en 
temporada de lluvias.

Abre vacantes, Centro de 
Evaluación y Control de Confianza

Sin fecha para rehabilitación del 
puente Universidad

Inició registro para pensión 
a personas con discapacidad

Ricardo Gallardo, Gobernador de SLP.
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En un par de semanas la capital 
de San Luis Potosí dejará de re-
cibir agua de la presa El Realito, 
y afectará al 35 por ciento de la 
población de la capital potosina 
y su zona metropolitana, señaló 
Enrique Galindo Ceballos presi-
dente municipal.

Explicó que “Esto obliga a 
tomar agua de los pozos para lle-
varla a las zonas afectadas, y con-
forme pasan los días va afectando 
a un mayor número de población, 
ya que son 280 mil personas las 
que se ven afectadas cuando El 
Realito no abastece agua”.

El edil capitalino recordó que 
se tienen en operación 100 pipas 
que están distribuyendo el vital 
líquido a las colonias que están 
padeciendo la falta de agua en la 
ciudad.

Por su parte, el director de 
Interapas, José Antonio Lugo 
Álvarez, dijo que está en proceso 
el proyecto de perforación de seis 
pozos, por lo que en el mediano 
plazo se podrá contar con dos que 
ya están en excavación; el resto 
continúa en estudios sobre su via-
bilidad en determinadas zonas de 
la ciudad. Detalló que son siete los 
que se han rehabilitado, para tener 
un total de 13 pozos disponibles 
para atender la emergencia.

STAFF
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El gobernador Ricardo Gallardo 
Cardona confirmó la visita del 
presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, 
que estará hoy y mañana sábado 
en la Huasteca Potosina. En su 
visita buscará reactivar el tema de 
la ampliación del Aeropuerto de 
Tamuín.

El presidente llegaría por la tarde 
y será recibido por el gobernador 
con quien sostendrá una reunión 
privada en las instalaciones del 
Aeropuerto de Tamuín, en la que 
estarán presentes directivos de 

Aeropuertos y Servicios Auxiliares 
(ASA) que tienen a su cargo la 
operación del puerto aéreo.

Posteriormente acudirán 
a un evento de evaluación de 
los programas del Bienestar en 
Xilitla el cual está programado a 
las 7 de la tarde; López Obrador 
dormirá en territorio potosino y 
luego por la mañana del sábado 
se hará un recorrido para verificar 
los avances de la carretera Valles-
Tamazunchale; finalmente 
tendrá un evento de evaluación 
de programas del Bienestar 
en la cabecera municipal de 
Tamazunchale.

Le quedan 2 semanas
de agua a El Realito

AMLO estará viernes y sábado en la Huasteca

La falta de 

agua de El Realito 

afectará al 

35 % 
de la población de 

la capital y su zona 

metropolitana

Pide Iglesia cuidarse de efectos nocivos 
de redes sociales

Drones y robots-programados 
compiten en Gran Prix del Tec de 
Monterrey

PAOLA DE LA ROSA
PLANO INFORMATIVO

Ante el aumento de los delitos cibernéticos, el vocero de la 
Arquidiócesis Potosina, Tomás Cruz Perales, exhortó a la pobla-
ción a tener cuidado en el uso de las redes sociales, ya que estas 
en algunos casos son empleadas para delinquir.

Indicó que, debido a que la Internet y las redes sociales están 
al alcance de todas y todos, es importante que se analice y revise, 
en el caso de los menores, el contenido que ven y las personas 
con las se conectan: “ahora todos tenemos internet a nuestro al-
cance, hay cosas buenas en las redes sociales, pero también hay 
cosas malas y las familias tienen que ponerse muy atentas”.

Asimismo, dijo que, a través de estas nuevas tecnologías, se 
ha dañado a las personas con mensajes de odio y ciberbullying, 
por ello reiteró la necesidad de que se extremen precauciones y 
se esté atentos a este tipo de situaciones.

STAFF
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La tercera edición del Autonomous Mechatronics Grand Prix 
se llevó a cabo en el Tec de Monterrey campus San Luis Potosí, 
una competencia de drones y dispositivos terrestres donde 
participaron estudiantes de la Escuela de Ingeniería y Ciencias 
(EIC), en 52 equipos.

Los grupos representantes de Puebla, Querétaro, Tampico, 
Cuernavaca, Toluca y San Luis Potosí fortalecieron sus aptitu-
des y habilidades de programación, así mismo, convivieron con 
otros campus para compartir sus conocimientos.

La dinámica del Grand Prix consiste en que los vehículos 
aéreos o terrestres, en modalidad autónoma o en modalidad te-
leoperado, completen una misión en el menor tiempo posible.

La competencia inició en campus Querétaro en el 2021 
con el área de drones, después en 2022 fue en Tampico, don-
de además de drones se agregaron los coches autónomos. En 
la edición 2023 de Grand Prix, la competencia se dividió en 5 
categorías.

El presidente estará hoy en 
la Huasteca

Es importante que se analice y revise, en el caso de los menores, el 
contenido que ven

Participaron estudiantes de la Escuela de Ingeniería y Ciencias (EIC), 
en 52 equipos
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Por instrucciones del director de 
la Policía Municipal, Javier Martín 
Ortega Maya, a las 14:50 horas de 
ayer jueves, en conjunto con el 
Jefe de Operaciones Jorge Daniel 
Taboada Sánchez, y el apoyo de 13 
agentes acudieron al municipio 
de Villa Juárez por la localización, 

rescate, resguardo y traslado de 12 
mujeres, en su mayoría madres de 
personas desaparecidas, así como 
un integrante de la Comisión 
Estatal de Búsqueda de Personas.

De acuerdo a los acontecimientos 
registrados, fueron víctimas de una 
presunta emboscada por parte de 
civiles armados en el municipio de 
Villa Juárez.

A las 15:30 horas en cinco 
patrullas de la Dirección de 
Seguridad Pública Municipal 
de Rioverde, se procedió con 
su traslado, partiendo desde la 
comandancia de la policía de Villa 
Juárez donde provisionalmente 
permanecieron y de ahí hasta 
las instalaciones de la Policía 
Municipal de Rioverde.

Fuerte lluvia se registró en los municipios 
de Rioverde y Ciudad Fernández, y en la 
localidad de La Loma y otras comunidades 
fueron sorprendidos por fuerte granizada.

Usuarios de redes sociales señalaron que 
la caída del granizo fue intensa en La Loma, 
sin embargo, Protección Civil Municipal de 
Rioverde no tuvo reporte de afectaciones 
mayores.

En Rioverde se reportó la caída de un árbol 
al interior de un domicilio, y el pesado tronco 
bloqueaba la entrada y salida de una vivienda 
por lo que Protección Civil acudió a realizar 
las labores de limpieza de forma segura.

Además en la zona de La Ribera como 
Barrio de Guadalupe y Labor Vieja, se registró 
fuerte lluvia y granizo sin afectaciones 
de consideración, aunque la humedad 
contribuyó para la caída de parte de una 
barda en la Escuela Telesecundaria José López 
Portillo en La Labor Vieja.

Para protege tu patrimonio y 
evitar que tu automóvil sea 
objeto de robo; la Secretaría 
de Seguridad y Protección 
Ciudadana del Estado (SSPC) 
invita a tramitar el chip del 
Registro Público Vehícular 
(REPUVE), con un proceso fácil 
y sin ningún costo. Este chip 
facilitará la geolocalización 
inmediata de tu vehículo ante 

el delito de hurto, facilitando a 
las corporaciones de seguridad 
su recuperación. 

Los requisitos son: Factura 
original del vehículo, en 
caso de ser auto “chocolate”, 
certificado o título de 
propiedad y pedimento; 
presentar vehículo con 
placas; tarjeta de circulación; 
identificación oficial vigente 
del propietario; y comprobante 
de domicilio no mayor de 3 
años de antigüedad.

Ya no son “de cuenta” los pájaros 
que ahora anidan en el centro 
penitenciario estatal de Matehuala, 
que concluyó su ciclo entre el 
silencio interrumpido por el trinar 
de pájaros que revolotean por el 
recinto, cuya última población 
penitenciaria fue reubicada por el 
Gobierno del Estado.

El edificio, construido en una 
superficie de 2 hectáreas, fue cedido 
por medio de una asamblea entre 
los integrantes del ejido Rancho 
Nuevo para que en abril de 1989 
iniciara operaciones formalmente 
como Centro de Readaptación 
Social (CERESO).

El pasado 2 de junio y luego 
de 34 años en funciones, el Penal 
de Matehuala, con capacidad para 
albergar a 240 personas, cerró 
sus puertas para dar paso a una 
nueva etapa, ahora como centro 

de operaciones de la Guardia Civil 
Estatal.

Personal administrativo y 
de seguridad y custodia estaban 
tristes, les invadía la nostalgia 
de ver que ya no estarían más en 
su espacio laboral, algunos en 
la incertidumbre y otros ya con 
traslado oficial a la capital potosina.

Será la comandancia
de la Guardia de Caminos
Estas instalaciones albergarán 
ahora la Comandancia Regional del 
Altiplano de la Guardia Estatal de 
Caminos, confirmó el titular de la 
Secretaría de Seguridad Pública del 
Estado, Guzmar González Castillo.

Indicó que este predio será 
empleado con fines de seguridad, 
ya que es necesaria la Comandancia 
Regional, que no solo dará atención 
a la división de Caminos, sino 
también para personal operativo 
de la Guardia Civil Estatal.
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Emboscaron a Comisión de 
Búsqueda en Villa Juárez

Lluvia y granizo sorprende a 
Rioverde y Ciudad Fernández
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Invitan a ciudadanía a tramitar 
el chip del REPUVE

La agonía del Centro 
Penitenciario de Matehuala



LOS IDUS DEL
4 JUNIO 

EL PRI NO MURIÓ COMO MUCHOS 
habían augurado, como pitonisa de la 
desgracia.

DE VERDAD NO SOY simpatizante 
del PRI, ni de sus líderes en 8 décadas, en 
ninguna parte de mi vida, ni mucho menos 
de los partidos políticos al estilo mexicano.

TODOS, ABSOLUTAMENTE TODOS me 
han decepcionado como periodista y como 
ciudadano. Desde la izquierda antigua 
y beligerante del Partido Comunista 
Mexicano, el Partido de los Pobres (ilegales 
en aquel entonces en México) así como 
otros que han vivido del presupuesto 
gubernamental; a costillas de aquellos 
que trabajamos para generar riqueza en el 
país, en contraste con muchos que sólo han 
hecho enormes riquezas pegados a la ubre 
presupuestal.

A LO LARGO DE MI VIDA profesional 
he visto pasar a más de medio centenar de 
partidos políticos y miles de sus militantes. 
Algunos con registro, y otros con vida 
vegetal, ligada al gran negocio de la política 
y sobre todo los puestos de elección popular.

QUÉ DECIR DE LAS POSICIONES 
EN la administración pública, donde el 
presupuesto se convierte en el más preciado 
botín para los indecentes demagogos y 
vividores del pueblo.

EL PRI DESPUÉS DE TENER TODO 

el poder, ahora es el anecdotario de viejos 
administradores públicos y algunos nuevos 
políticos.

ESTO NO SIGNIFICA QUE ESTÉ 
muerto. Tampoco que sus estructuras 
estén perdidas en el rincón del olvido del 
electorado.

LAS PASADAS ELECCIONES dejaron 
un sentimiento que debe ser analizado por 
grupos políticos que a través de la historia, 
se creen poseedores de la voluntad popular.

NADA MÁS FALSO ES CREER QUE ellos 
pueden lograr mejorar al país. Tampoco 
lo podrá hacer Morena, que ahora tiene la 
oportunidad histórica de poder convertir a 
nuestro país en una nación en donde impere 
la honestidad, el desarrollo, se termine con 
el hambre y con las faltas de oportunidades.

MORENA DE ANDRÉS MANUEL López 
Obrador, ya llevan casi cinco años en el 
poder y no han logrado hacer un cambio 
sustancial para el país, ni para terminar 
con la pobreza, pero en cambio creció la 
corrupción.

LOS CORRUPTOS DE LA ACTUAL 
administración son cínicos y atentan, no 
sólo contra las arcas públicas, sino contra la 
inteligencia de la mayoría de los mexicanos.

POR ELLO, EL PRI ES UNA OPCIÓN. 
En las pasadas elecciones en el Edomex y 
Coahuila, tuvieron un margen importante 
de votos, pese a perder la joya de la corona 
electoral.

ES IMPORTANTE REVISAR 
detenidamente las estadísticas que dio a 
conocer el Instituto Electoral del Estado 

de México. El PAN,  de Marko Cortés, fue el 
gran derrotado.

SI HUBIERA IMPULSADO SUS 
estructuras y olvidarse de los nichos de 
poder, ideología, hubieran derrotado con 
gran facilidad a Morena de López Obrador 
en el Estado de México.

SOBRE EL INTERÉS MAGISTRAL DE 
lograr vencer al aplanadora de Morena, 
muchos panistas no votaron en favor de la 
alianza opositora y dejaron ganar a Delfina 
Gómez.

EL PECADO DE ALEJANDRA DEL Moral 
y no fueron suficientes sus esfuerzos y en el 
gran número de propuestas que tenía para 
la ciudadanía mexiquense. Tenía 10 veces 
más que Delfina, pero no prendieron en el 
electorado.

LA TRAICÍON DE ALFREDO DEL MAZO. 
A todo ello, debemos sumar la traición de 
Alfredo del Mazo. No se trató de operar 
en favor de la candidata priista, sino que 
envió a sus cercanos colaboradores como 
esquiroles de la campaña de Alejandra.

POR SI FUERA POCO, SU gobierno, 
a través de la fiscalía de justicia, evitó 
presentar cargos contra grupos políticos de 
Morena, principalmente aquellos que tenía 
en el sello de la Secretaría de Bienestar y de 
los llamados Siervos de la Nación.

MATERIALMENTE ALFREDO DEL 
Mazo se convirtió en la estrella más 
aclamada del oficialismo, impulsado desde 
Palacio Nacional.

NO FUE UN OBSTÁCULO PARA Morena. 
Crecieron los programas de asistencia 

pagados desde la Secretaría de Bienestar 
para todos aquellos que son, hoy, clientes 
electorales de Morena.

DEL MAZO SI TRAICIONÓ A 
Alejandra del Moral. Seguramente, buscó 
congraciarse con Andrés Manuel López 
Obrador, para que no sea perseguido por 
todos presuntos delitos del él o algunos 
de sus familiares, incluido el poderoso 
grupo Atlacomulco, que detentó el poder 
durante varias generaciones en el Estado 
de México.

SALVAR EL PELLEJO, NO ES COSA 
de menor. Por ello ese reproche de 
Alejandro Moreno, manda en contra del 
Mazo y todos sus funcionarios. Incluso 
el quintacolumnista más obvio fue líder 
estatal del PRI, Eric Sevilla.

DEL MAZO SEGURAMENTE NO VA 
a tener una embajada, pero sus servicios 
han sido reconocidos en la mañanera por 
el presidente López Obrador.

A DIFERENCIA DE MIGUEL Riquelme 
gobernador del estado de Coahuila, del 
Mazo es “respetado” por el inquilino de 
Palacio Nacional.

OBSERVEN QUE NINGÚN LÍDER DE 
Morena, empezando por Mario Delgado, 
en ningún momento critica a Del Mazo. 
Incluso lo han plagado de elogios.

SI ME SIRVES, AUNQUE traiciones 
al pueblo, eres bienvenido y aplaudido; sí 
obstaculizas entonces eres satanizado.

ÉSA ES LA CONSIGNA DESDE LOS 
niveles más altos de la administración 
pública.
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Opinión
poder y dinero
VÍCTOR SÁNCHEZ BAÑOS

DESDE 
LA CIUDAD 
DE MÉXICO

YA ESTÁ 
DELFINA, FALTA
EL DELFÍN 

PASADAS LAS ELECCIONES DEL 
Estado de México y de Coahuila, quedó 
demostrado que las instituciones 

electorales funcionan y dan certeza a las 
decisiones de la democracia. Incidentes 
no faltaron, pero todo se resolverá en las 
instancias y tribunales que existen para el 
efecto.

EN EL ESTADO DE MÉXICO, DICEN 
que el PRI perdió una gubernatura, pero 
seguramente ganó una embajada. También 
se afirma que, como siempre, el apoyo del 
grupo Atlacomulco fue decisivo para que se 
ganara la gubernatura. A mazazos, dicen, el 
PRI y sus aliados perdieron la plaza. Alfredo 
del Mazo Maza, no fue, dijo López Obrador, 
aunque Alejandro Moreno ha dicho que 
tiene otros datos.

DELFINA GÓMEZ YA ES LA gobernadora 
electa, y Alejandra del Moral, con mucha 
madurez y dignidad reconoció los resultados. 
En su discurso dio una muestra de lo que es 
ser verdaderamente demócrata: “Saludo a la 
maestra Delfina Gómez Álvarez, quien será la 
próxima gobernadora del Estado de México y 
le deseo todo el éxito. Para poder ganar hay 
que saber perder”, aseguró. “Me comprometí 
a ser respetuosa con la autoridad electoral y 
reconocer los resultados. El conteo rápido y 
los resultados preliminares no me favorecen 
y reconozco el carácter democrático de los 

mexiquenses”, señaló en otra parte.
AGRADECIÓ A QUIENES LA apoyaron 

y a quienes votaron por ella. Alejandra 
del Moral, no obtuvo la mayoría, pero sí 
un importante porcentaje de la votación, 
su capital político creció, por lo que su 
participación en los proyectos futuros de Va 
por México, será importante.

TODO FUE IGUAL, PERO CON sus 
diferencias, en Coahuila. Ahí fueron 
candidatos: Armando Guadiana, por 
Morena; Manolo Jiménez, por el PAN, PRI y 
PRD; Evaristo Lenin, por la UDC y el Verde; y 
Ricardo Mejía, por el PT. De los 4 no se hizo 
uno, bueno, de uno vieron que no daba para 
más y se estaba haciendo menos, por lo que 
quisieron, a última hora, sumarle dos. Los 
dos se rebelaron a sus partidos y siguieron 
en campaña. Guadiana, terminó a merced 
de sus propias fuerzas y no le alcanzaron, 
Manolo Jiménez, lo superó ampliamente 
y el empresario carbonífero, no ganó la 
gubernatura. Al igual que Alejandra del 
Moral, Armando Guadiana, al término de las 
elecciones, reconoció que las tendencias no le 
favorecían, pero a diferencia de ella, se puso 
quejumbroso y aseguró que su derrota fue 
“consecuencia de la injerencia descarada del 
gobernador del estado a través de la policía 
estatal”. Según él, la policía detuvo a más de 
30 simpatizantes suyos y hubo reparto de 
dinero a los votantes. Sobre sus dichos no ha 
aportado pruebas ni formalizado denuncias. 
Al candidato del PT, lo acusó de traidor, de 
haber dividido a la izquierda. Se desahogó, 
pero también anunció que respetará los 
resultados y que, Manolo Jiménez será buen 

gobernador. Lenin Pérez, igualmente hizo 
denuncias sobre usos de recursos públicos 
y de intervención del gobierno a favor de un 
candidato. Nomás falta que ahora si se unan, 
para quejarse, cuando no fueron capaces de 
hacerlo para competir.

OBSERVADORES ACUCIOSOS aseguran 
que el Verde y el PT salieron ganando en 
Coahuila. Su afirmación la basan en que al 
analizar los resultados, los del Morena, se van 
a dar cuenta que si en el Estado de México 
hubieran ido sin ellos habrían perdido, 
como en Coahuila. Salieron ganando porque 
estando las cosas así, para las próximas 
candidaturas van a tener argumentos para 
pedir lo que quieran. Los políticos no son 
románticos, pero si pragmáticos, y ya andan 
pensando cómo aplicar aquello que dice: 
“vende caro tu amor”.

ANUNCIÓ QUE SE IRÍA DE vacaciones 
antes de reincorporarse al Senado, Armando 
Guadiana, y un díscolo comentó que se va 
a preparar para seguir en campaña por la 
gubernatura pues ya tiene el perfil de AMLO, 
por haber sido candidato 2 veces. Hace 6 
años, en 2017, contendió contra Miguel 
Riquelme, perdió quedando en tercer lugar; 
ahora fue contra Manolo Jiménez, quedando 
en segundo. Entonces va avanzando, en 2029 
puede que quede en primero.

QUE DESPUÉS DE LO DEL Estado de 

México, AMLO, organizó una cena, para 
felicitar a Defina Gómez, fueron invitadas 
las corcholatas de patente, Claudia 
Sheinbaum, Adán Augusto López, Marcelo 
Ebrard y Ricardo Monreal. Manuel Velasco, 
corcholata genérico intercambiable, y 
Gerardo Fernández Noroña, similar, no 
fueron convocados. Se especuló que el 
festejo del triunfo de Delfina serviría para 
dar los indicios de quien será el delfín -o 
delfina- del presidente, para el 2024. López 
Obrador aclaró las cosas diciendo que, en la 
cena, “hablamos en general, de mantenernos 
unidos, yo he hecho el compromiso de que 
no voy a participar inclinando la balanza en 
favor de nadie en lo que tendrá que venir”. Eso 
aseguró y agregó: “Nada de tapados, dedazo, 
nada de destapes, nada de imposición. Allá 
donde está la casita del mástil de los barcos, 
donde mandan a los marinos que se portan 
mal: al carajo con todo eso, con todas esas 
lacras de la política”. No dijo cómo se llama 
el mástil en cuya punta está el carajo, pero 
ya hay quienes dicen que en lo de no inclinar 
la balanza al rato puede tener otros datos. 
NOSOTROS DECIMOS:

Para que no haya querella
La balanza no va a inclinar,
Él, nomás va a designar,
¡Al que debe subirse a ella!
Twitter: @FiliJuarezC

a diestra y siniestra
FILIBERTO JUÁREZ



H
ace 25 años, una fabulosa Carrie 
Bradshaw recorría las calles de 
Nueva York con tacones Manolo 

Blahnink, rodeada de amistad, moda, 
estilo y la búsqueda del amor, pero 
también de la independencia.

El 6 de junio de 1998 se estrenó 
una de las franquicias más icónica y 
memorables de la televisión en Estados 
Unidos: Sex and the City, una serie 
protagonizada por Sarah Jessica Parker, 
Kim Catrall, Kristin Davis y Cynthia Nixon, 
actrices que le dieron vida a Carrie 
Bradshaw, Samantha Jones, Charlotte 
York y Miranda Hobbes.

Han pasado 25 años desde que HBO 
nos mostró esa inolvidable introducción 
en la que Carrie Bradshaw pasa frente a 
un autobús neoyorquino con falda blanca. 
25 años, desde que nos adentramos en 
las historias y aventuras de las cuatro 
mujeres que despertaron el poder 
femenino cuestionándose sobre el punto 
de vista de las relaciones amorosas.

Sex and the City llevó a explorar cómo 
las mujeres solteras heterosexuales 
mayores de 30 años podían vivir su 
sexualidad y el amor a finales del siglo 
XX, es decir, una lucha entre los valores 
tradicionales y el mundo cosmopolita.

Cada episodio iniciaba con una 
pregunta que Carrie se hacía antes de 
escribir sus columnas semanales para el 
diario ficticio New York Star.

En su tiempo, la serie fue 
revolucionaria porque fue narrada 
desde la voz femenina con temas como: 
la amistad, el éxito profesional, la 
maternidad, el fracaso, la infertilidad, la 
experiencia sexual, la diversidad sexual 
y todos aquellos conceptos que no se 
discutían abiertamente.

La serie
Sex and the City fue creada por Darren 
Star, transmitida en HBO durante seis 
temporadas de 1998 a 2004, es decir, un 
total de 94 capítulos.

Protagonistas
Carrie Bradshaw. Narradora y 
protagonista, autora de libros y columnas 
sobre las relaciones amorosas y el sexo. 
Ella se considera una antropóloga del amor.
Miranda Hobbes. Abogada y pesimista 

sobre las relaciones de pareja.
Charlotte York. Romántica, controladora y 
perfeccionista. Trabaja en una galería de arte.
Samantha Jones. Relacionista pública. 
Mujer libre sexualmente y segura de sí 
misma.

Espectáculos
       breves

Toño Mauri se recupera de Covid-19
por tercera vez

A pesar de que las autoridades sanitarias de todo el 
mundo ya anunciaron que terminó la emergencia 
internacional por la pandemia de Covid-19, para Toño 
Mauri, así como miles de personas en el mundo, esta 
enfermedad sigue siendo un peligro latente. Y es que 
en días recientes el propio actor y productor mexicano 
informó que por tercera ocasión estaba contagiado 
de Covid-19, ahora Toño reveló que está libre de la 
enfermedad y así lo hizo saber a sus seguidores.

Al verse afectado por tercera ocasión por la 
enfermedad, Toño Mauri confesó sentirse atemorizado 
tras haber contraído nuevamente el virus. Sobre todo 
por las complicaciones que le puede generar esta 
enfermedad tras el doble trasplante de pulmón que le 
practicaron a finales de 2020, cuando al contagiarse 
de Covid por primera vez tuvo severas secuelas que 
pusieron en riesgo su vida y lo obligaron a permanecer 
ocho meses en el hospital. (AGENCIAS).

Juan Collado, en riesgo de derrame 
cerebral
El abogado Juan Collado, esposo de Yadhira Carrillo 
y quien está preso en el Reclusorio Norte acusado 
de delincuencia organizada y operaciones con 
recursos de procedencia ilícita, fue operado en el 
Instituto Nacional de Cardiología (INC) por una 
obstrucción arterial que puso en riesgo su vida.

Tras la intervención quirúrgica, los médicos le 
diagnosticaron un accidente similar a un derrame 
cerebral, informó su familia en un comunicado.

En el documento, firmado por la familia, se 
detalla que el estado de salud de Collado es 
delicado, por lo que es necesario que se mantenga 
bajo estricta vigilancia médica especializada hasta 
lograr su estabilización y la recuperación de su 
salud. (AGENCIAS).

EFE

A 25 años de
Sex and the City
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Con un clima envidiable la mayor 
parte del año, la Zona Media de 
San Luis Potosí es una región rica 

en parajes turísticos, atractivos naturales 
y pueblitos y construcciones de la época 
colonial, que conservan el sabor de la 
provincia mexicana que se adereza con la 
gastronomía regional que no envidia para 
nada la de otras regiones del territorio 
potosino.

Si bien hay eventos “modernos”, como la 
Feria del Elote, en la cabecera municipal de 
Rioverde, siguen siendo los parajes lo que 
más turismo lleva a esta región.

en la
Zona Media

Rioverde
El paraíso

en la
Zona Media

El paraíso

El principal atractivo sigue siendo la laguna de La 
Media Luna, un impresionante paraje de aguas 
termales que con una superficie de vibrantes 
colores que van del azul al verde, llenan un 
cuerpo de agua con forma de media luna.

Este parque natural protegido es perfecto 
para los amantes del buceo; cuenta con seis 
nacimientos de agua completamente cristalina 
que permiten observar a la perfección sus 
profundidades.

Y es que en el fondo, a 36.7 metros de profundidad, es posible ver los restos 
de dos esqueletos de mamut, razón por la que fuera del país se le conoce como 
Mammoth Lake. Estas osamentas se ha conservado gracias a que la laguna es de 
origen kárstico por lo que sus aguas son muy alcalinas, su temperatura media es 
cercana a los 20 °C y es extraordinariamente cristalina, aunque el sedimento del 
fondo es fácilmente agitable.

La incomparable Media Luna

TURISMO
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Grutas de la 
Catedral  
y El Ángel
Las Grutas de la Catedral y El Ángel son 
atractivos naturales que se encuentran a 
poco más de 20 kilómetros de la cabecera 
municipal de Rioverde, en la comunidad 
de Alamitos,, y forman parte de la Sierra 
Gorda, que es una cadena montañosa entre 
el Estado de San Luis Potosí y el Estado de 
Querétaro.

Se les dio este nombre porque las 
estalactitas y estalagmitas han formado 
una verdadera catedral en su interior, con un 
púlpito, un coro y algunas playas.

Otra cueva cercana se llama Gruta del 
Ángel porque las estalactitas y estalagmitas 
han formado una figura en forma de ángel.

Para llegar a esta zona es necesario 
ingresar en vehículo, y un puente de madera 
conecta el camino con las cuevas del Ángel y 
de los Cristales.

Para ingresar se requiere el 
acompañamiento de un guía, debido a que 
son complejas y además es necesario contar 
con equipo especial para adentrarse al lugar 
de forma segura. Los guías del lugar que son 
pobladores de la comunidad de Alamitos 
refieren que la formación de estos espacios 
es un proceso de millones de años

FOTOS: 
HUASTECAPOTOSINA.ORG

Parroquia 
San Diego de Alcalá
La parroquia de San Diego de Alcalá, es una iglesia 
construida en el siglo XVIII. Se cree que fue construida 
por un grupo de misioneros católicos que viajaban 
por la región.

El edificio fue construido con materiales locales, 
como adobe y madera. La parroquia fue dedicada a San 
Diego de Alcalá, un santo español del siglo XVI.

Durante el siglo XIX, la parroquia se convirtió en un 
centro de culto y de reunión para la comunidad local. 
Muchos de los habitantes de Rioverde acudían a la 
iglesia para recibir los sacramentos, celebrar bodas y 
bautizos, y también para asistir a misas y devociones 
religiosas.

 
 
 

en la
Zona Media

Rioverde
en la

Zona Media

Manantial Los Peroles
Ubicado en la comunidad del Sabinito, a unos 40 km del municipio de Rioverde, se 
encuentra el manantial Los Peroles, un paraíso de increíbles aguas cristalinas y territorio 
del árbol más longevo del país.

Este paraje natural se ha convertido en uno de los puntos vacacionales preferidos de las 
vacaciones de Semana Santa, ya que se encuentra en un sitio de aguas tranquilas, con una 
temperatura agradable, que engloba características inigualables para acampar y nadar, 
ya que cuenta con aguas en algunas de sus zonas, con hasta 30 metros de profundidad.
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LIGA MX FEMENIL:

Mejor jugadora del año
• Lizbeth Ovalle - Tigres - Apertura 2022
• Charlyn Corral - Pachuca - Clausura 2023
 
DT del Año
• Milagros Martínez - FC Juárez - Apertura 2022
• Ángel Villacampa - América - Clausura 2023
 
Mejor jugadora joven del año
• Aylin Avilez - Rayadas - Apertura 2022
• Alice Soto - Pachuca - Clausura 2023

A partir del 8 de junio la afición podrá votar en 
todas las categorías y esta cerrará el 19 de junio. 
Todos conoceremos a los ganadores el próximo 25 
de junio, después de que se dispute el Campeón de 
Campeones que definirán Tuzos de Pachuca y Tigres, 
y se llevará a cabo en una ceremonia a celebrar en 
el Teatro Orpheum de Los Angeles, California en 
Estados Unidos.

LIGA MX VARONIL
 

Portero del Año
• Oscar Ustari - Pachuca - Apertura 2022
• Nahuel Guzmán - Tigres -Clausura 2023
 
Defensa Central del Año
• Gustavo Cabral - Pachuca - Apertura 2022
• Víctor Guzmán - Rayados - Clausura 2023
 
Defensa Lateral del Año
• Kevin Álvarez - Pachuca - Apertura 2022
• Jesús Gallardo - Rayados - Clausura 2023
 
Medio Defensivo del Año
• Luis Chávez - Pachuca - Apertura 2022
• Guido Pizarro - Tigres - Clausura 2023
 
Medio Ofensivo del Año
• Alexis Vega - Chivas - Apertura 2022
• Diego Valdés - América - Clausura 2023

Delantero del Año
• Nicolas Ibáñez - Pachuca - Apertura 2022
• Henry Martin - América - Clausura 2023
 
Novato del Año
• Emilio Lara - América - Apertura 2022
• Jaziel Martínez - Atlas - Clausura 2023
 
Director Técnico del Año
• Guillermo Almada - Pachuca - Apertura 2022
• Veljko Paunovic - Chivas - Clausura 2023
 
Gol del Año
• Avilés Hurtado - Pachuca

Apertura 2022 Jornada 1: Pachuca vs Querétaro Min 57
• Víctor Dávila - León

Apertura 2022 Jornada 15: León vs Querétaro Min 21
• André Pierre Gignac - Tigres

Clausura 2023 Jornada 6: Tigres vs Pumas Min 89
• Javier Güémez - Atlético San Luis

Clausura 2023 Jornada 5: San Luis vs Puebla Min 53
• Brayan Angulo - Toluca

Clausura 2023 Jornada 12: Xolos vs Toluca Min 34

LA LIGA MX TIENE A SUS NOMINADOS ALLA LIGA MX TIENE A SUS NOMINADOS AL

BALÓN DE OROBALÓN DE ORO
STAFF 

PLANO INFORMATIVO 

La Liga MX dio a conocer los nominados al Balón 
de Oro en su edición 2022 - 2023, en la que 

destacada que los aficionados podrán ser parte 
de las votaciones para elegir a lo mejor de lo 
mejor del futbol femenil y masculino.

Los nominados tanto de Liga MX, varonil, 
como Liga MX Femenil, componen lo hecho 

durante el Apertura 2022 y Clausura 2023 y fueron 
postulados por el Comité que está integrado por 
capitanes y técnicos de los 18 clubes de Liga MX, 
así como una selección de diversos periodistas 
deportivos. 



VIERNES 9 DE JUNIO DE 2023 - PÁGINA 15planoinformativo.com

Serie A vs Premier: Las finales de Champions

STAFF

PLANO INFORMATIVO

Manchester City e Inter de Milán buscarán 
definir al campeón de la temporada actual en 
la quinta final de la Champions League entre 
clubes de la Serie A y la Premier League.

• 1984: Liverpool 1-1 Roma (Liverpool 
ganó 4-2 en penales). El Liverpool se 

llevó el título en el Estadio Olímpico de 
Roma tras ganar en la tanda de penales.

• 1985: Juventus 1-0 Liverpool. La 
Juventus ganó su primera Champions 
League con un gol de Michel Platini.

• 2005: Liverpool 3-3 Milán (Liverpool 
ganó 3-2 en penales). El famoso 

“Milagro de Estambul”. El Liverpool 
remontó un marcador desfavorable 
de tres goles en contra y se llevó el 
título en la tanda de penales.

• 2007: Milán 2-1 Liverpool. El Milán 
obtuvo su revancha dos años 
después con un doblete de Filippo 
Inzaghi.

STAFF

PLANO INFORMATIVO

Atlético de San Luis ha asegurado la 
experiencia de ‘Cata’ Domínguez 
para fortalecer su defensa, y ahora 

busca agregar juventud a su ataque mediante 
una oferta formal por un delantero europeo.

Según informes obtenidos por Súper 
Deportivo y César Luis Merlo, de fuentes 
cercanas a las negociaciones, el objetivo 
es Joelson Fernandes, un extremo de 20 
años que puede desempeñarse tanto por la 
derecha como por la izquierda.

Joelson Fernandes actualmente 
pertenece al Sporting Clube de Lisboa y se 
espera que en los próximos días se tome 
una decisión definitiva. En caso de que la 
respuesta sea positiva, comenzarán las 
gestiones para finalizar los contratos y 
permitir que el jugador se una al equipo 
potosino.

Cabe destacar que Joelson Fernandes 
estuvo cedido en el Deportivo CP II de su país 
durante el último semestre, y previamente 
jugó en el Basilea, el club más destacado de 
Suiza y del cual es seguidor el famoso Roger 
Federer.

AGENCIAS

El camino de Karim Benzema con el Real 
Madrid ha llegado a su fin. El francés ya 
está concentrado en aportar su granito 
de arena a su nuevo club, el Al-Ittihad. El 
delantero galo deja claro cuáles son sus 
objetivos en esta nueva etapa: “Espero 
aportar a mi nuevo club mi fútbol y, sobre 
todo, ser capaz de ganar títulos. Es un club 
con mucha pasión. Me gustaría dejar un 
legado duradero, porque me encanta el 
fútbol. Siempre tengo esa competitividad 
para superar mis límites y llegar aún más 
alto. Por eso voy a estar bien preparado para 
demostrarles mi talento”.

Karim no esconde su principal 
motivación a la hora de elegir la liga saudí 
para demostrar su calidad todos los fines 
de semana: “Soy musulmán y es un país 
musulmán. Siempre he querido vivir allí. 
Ya he estado en Arabia Saudí y me siento 
bien allí. Lo más importante es que es un 
país musulmán, querido y hermoso. Cuando 
hablé con mi familia de mi fichaje por Arabia 
Saudí, todos se pusieron muy contentos y 
aquí estoy, para mí es donde quiero estar”.

¡Atlético de San Luis buscará romper 
el mercado con jugador portugués!

Gustavo Barrales, se reporta listo para el 
reto hidrocálido de NASCAR

Benzema, tras su fichaje: 
‘Siempre he querido vivir en 
Arabia’

STAFF

PLANO INFORMATIVO

El siguiente escalón de la temporada 2023 
de NASCAR México Series, llega para el po-
tosino Gustavo Barrales este 11 de junio en 
el Óvalo Aguascalientes México, en donde 
peleará por un buen resultado en la cate-
goría NASCAR Challenge.

“Toca visitar Aguascalientes, una plaza 
importante para todos por su gran afición y 
por ser una de las pistas más NASCAR que 
tenemos en el país. Es un óvalo que cono-
cemos muy bien y en el que siempre es un 

gusto correr”.
Todo continuará con el momento cum-

bre del fin de semana el domingo en punto 
de las 13:30 pm, cuando se dé el banderazo 
inicial de la carrera pactada a 170 vueltas o 
100 minutos de duración en las instalacio-
nes del Óvalo Aguascalientes México, en 
donde se esperan altas temperaturas que 
rondarán los 32°.

“Se ha trabajado duro a pesar del corto 
tiempo que hemos tenido entre carreras. 
En el equipo estamos listos para enfrentar-
nos a lo que venga y buscar nuestro mejor 
resultado en lo que va de la temporada”.

Phoenix Suns Denver Nuggets



El Presidente Andrés Manuel López l Presidente Andrés Manuel López 
Obrador aseguró que la nueva aerolínea Obrador aseguró que la nueva aerolínea 
del Estado empezará a operar antes de fin del Estado empezará a operar antes de fin 

de año.  de año.  
Asimismo, indicó que podría llevar por Asimismo, indicó que podría llevar por 

nombre “Maya” en caso de no llegar a un acuerdo nombre “Maya” en caso de no llegar a un acuerdo 
por la venta de la marca Mexicana de Aviación.  por la venta de la marca Mexicana de Aviación.  

“Entonces, ahora vamos a crear una empresa “Entonces, ahora vamos a crear una empresa 
pública de aviación, pero como existe todavía pública de aviación, pero como existe todavía 
posibilidad de rescatar la marca Mexicana de posibilidad de rescatar la marca Mexicana de 
Aviación y al mismo tiempo hacer un poco de Aviación y al mismo tiempo hacer un poco de 
justicia a los trabajadores, se les propuso vamos justicia a los trabajadores, se les propuso vamos 
a hacer un avalúo de cuánto vale la marca, a hacer un avalúo de cuánto vale la marca, 
nosotros la compramos y lo que se entregue, nosotros la compramos y lo que se entregue, 

alrededor de 800 millones o mil millas se alrededor de 800 millones o mil millas se 
distribuye entre todos los trabajadores”, dijo en distribuye entre todos los trabajadores”, dijo en 
conferencia mañanera.  conferencia mañanera.  

“Los llamé públicamente, los llamé desde “Los llamé públicamente, los llamé desde 
Tampico porque nosotros necesitamos decidir Tampico porque nosotros necesitamos decidir 
sobre la marca, el nombre de la aerolínea. No sobre la marca, el nombre de la aerolínea. No 
podemos esperar porque antes que termine el podemos esperar porque antes que termine el 
año empiezan a volar los aviones de la nueva año empiezan a volar los aviones de la nueva 
línea, con o sin el nombre de Mexicana, estamos línea, con o sin el nombre de Mexicana, estamos 
viendo que se llame Maya”.  viendo que se llame Maya”.  

El Mandatario reiteró que su Gobierno busca El Mandatario reiteró que su Gobierno busca 
ayudar a los ex trabajadores de Mexicana y ayudar a los ex trabajadores de Mexicana y 
conservar la tradición con el nombre.  conservar la tradición con el nombre.  

“Nosotros lo estamos haciendo por la “Nosotros lo estamos haciendo por la 

tradición, es la línea aérea más importante de tradición, es la línea aérea más importante de 
México () es muy lamentable porque cómo se le México () es muy lamentable porque cómo se le 
hace, tienen que presentar denuncias en contra hace, tienen que presentar denuncias en contra 
de Fox, jueces, de Ministros que no impartieron de Fox, jueces, de Ministros que no impartieron 
justicia, nosotros no tenemos responsabilidad, justicia, nosotros no tenemos responsabilidad, 
nuestro Gobierno, esa información que nuestro Gobierno, esa información que 
dieron los abogados, si es cierta, no es una dieron los abogados, si es cierta, no es una 
indemnización que el gobierno tenga que dar indemnización que el gobierno tenga que dar 
por ley, no, nosotros queríamos ayudar”, apuntó.  por ley, no, nosotros queríamos ayudar”, apuntó.  

“La ambición y los abogados y si es un plazo “La ambición y los abogados y si es un plazo 
de un mes, ojalá y recapaciten porque sería muy de un mes, ojalá y recapaciten porque sería muy 
bueno que regresara Mexicana y se entregue bueno que regresara Mexicana y se entregue 
de manera equitativa lo que vale la marca, a los de manera equitativa lo que vale la marca, a los 
trabajadores”. trabajadores”. 

El Partido Verde (PVEM) se acomodó en la contienda El Partido Verde (PVEM) se acomodó en la contienda 
por el 2024 y ofreció su apoyo a la Jefa de Gobierno de por el 2024 y ofreció su apoyo a la Jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. 

Algunos de los principales operadores del Verde, Algunos de los principales operadores del Verde, 
como Arturo Escobar y Jesús Sesma -que en el sexenio como Arturo Escobar y Jesús Sesma -que en el sexenio 
pasado fueron promotores del priista Enrique Peña- pasado fueron promotores del priista Enrique Peña- 
ahora le armaron un mitin a la Mandataria morenista ahora le armaron un mitin a la Mandataria morenista 
capitalina afuera de la Expo Santa Fe y le ofrecieron capitalina afuera de la Expo Santa Fe y le ofrecieron 
acompañamiento en su búsqueda por la Presidencia. acompañamiento en su búsqueda por la Presidencia. 

AGENCIAS

AGENCIAS

Alfonso Durazo, presidente del 
Consejo Político de Morena, adelantó 
que es “altamente probable” que la 
Convocatoria para la selección del 
candidato al 2024 establezca como 
requisito que los aspirantes renuncien 
a sus cargos públicos, para poder 
competir en la contienda interna. 

En conferencia de prensa, desde 
Hermosillo, el Gobernador de Sonora 
consideró que los interesados en 
la sucesión presidencial deben 
separarse de sus responsabilidades 
gubernamentales, para poder 
concentrarse en las labores de 
proselitismo. (EFE).

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador pidió a los 11 consejeros 
electorales que acudan a Palacio 
Nacional para reunirse con él por 
primera vez en el sexenio. 

Cuestionado sobre una eventual 
reunión con los integrantes del INE, 
el Mandatario federal dijo que es una 
posibilidad y anticipó que les pedirá 
imparcialidad en las elecciones de 2024. 

“Hay una posibilidad de una 
reunión con los consejeros del INE, 
en Palacio, yo los voy a invitar, todo 
esto para intercambiar puntos de vista 
con el propósito de que el INE actúe 
con imparcialidad, que se garantice la 
democracia, que las elecciones sean 
limpias, libres y que no haya fraude 
electoral”, dijo.  

En conferencia, el Jefe del Ejecutivo 
dijo que busca iniciar una etapa nueva 
con el organismo electoral, ahora 
presidido por Guadalupe Taddei.  (EFE).

breves

Adelanta Durazo que será 
necesaria renuncia de 
aspirantes 

Invita AMLO a Palacio a 
consejeros del INE  

Aerolínea militar
 se llamaría ‘Maya’   

Se acomoda PVEM 
y va con Sheinbaum  
para 2024  

Nacionales Escanea el QR  Escanea el QR  
Te invitamos a leer 
nuestra versión web.
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Claudia Sheinbaum se pone la verde.



Casi 400 incendios y más de la mitad fuera asi 400 incendios y más de la mitad fuera 
de control, están devastando Canadá de control, están devastando Canadá 
y han afectado considerablemente a la y han afectado considerablemente a la 

calidad del aire no sólo del país, sino también calidad del aire no sólo del país, sino también 
de Estados Unidos, en donde varias de sus de Estados Unidos, en donde varias de sus 
ciudades quedaron envueltas en una capa de ciudades quedaron envueltas en una capa de 
humo que ha obligado al presidente, Joe Biden, humo que ha obligado al presidente, Joe Biden, 
a pedir a la población que extreme cuidados.a pedir a la población que extreme cuidados.

Desde enero, las llamas han quemado 3,8 Desde enero, las llamas han quemado 3,8 
millones de hectáreas de bosque y vegetación millones de hectáreas de bosque y vegetación 
en Canadá cuando la cifra media en la última en Canadá cuando la cifra media en la última 
década había sido de 250.000 hectáreas, una década había sido de 250.000 hectáreas, una 
cifra muy superior a lo normal debido a los cifra muy superior a lo normal debido a los 
peores efectos del cambio climático.peores efectos del cambio climático.

Millones en alerta porMillones en alerta por
mala calidad de airemala calidad de aire
Aproximadamente 75 millones de Aproximadamente 75 millones de 
ciudadanos del noroeste de Estados Unidos, ciudadanos del noroeste de Estados Unidos, 
especialmente Nueva York y Washington especialmente Nueva York y Washington 
permanecen en alerta por el riesgo de inhalar permanecen en alerta por el riesgo de inhalar 
aire potencialmente dañino, lo que ha subido aire potencialmente dañino, lo que ha subido 
el nivel de alerta a color púrpura, el más alto.el nivel de alerta a color púrpura, el más alto.

Los últimos datos de las autoridades Los últimos datos de las autoridades 
canadienses señalan que desde enero las canadienses señalan que desde enero las 
llamas han consumido 3,8 millones de llamas han consumido 3,8 millones de 
hectáreas de bosque, cuando la media desde hectáreas de bosque, cuando la media desde 
1990 es que los incendios forestales quemen 1990 es que los incendios forestales quemen 
un total de 2,5 millones de hectáreas al año.un total de 2,5 millones de hectáreas al año.

Internacionales Escanea el QR  
Te invitamos a leer 
nuestra versión web.

El tan esperado anuncio del presidente El tan esperado anuncio del presidente 
ucraniano Volodimir Zelenski para ucraniano Volodimir Zelenski para 
contraatacar a las tropas rusas que contraatacar a las tropas rusas que 
invadieron su territorio desde el pasado invadieron su territorio desde el pasado 
24 de febrero de 2022 fue confirmado 24 de febrero de 2022 fue confirmado 
por funcionarios  de las dos naciones en por funcionarios  de las dos naciones en 
conflicto, incluida una fuente cercana conflicto, incluida una fuente cercana 
al mandatario aseguraron que el ataque al mandatario aseguraron que el ataque 

estaba en marcha.estaba en marcha.
Por su parte, el ministro de Defensa Por su parte, el ministro de Defensa 

ruso, Sergei Shoigu, aseguró que las ruso, Sergei Shoigu, aseguró que las 
Fuerzas Armadas rusas habían repelido Fuerzas Armadas rusas habían repelido 
cuatro ataques ucranianos en la ciudad cuatro ataques ucranianos en la ciudad 
de Zaporizhia, donde se ubica la central de Zaporizhia, donde se ubica la central 
nuclear que Vladimir Putin planea nuclear que Vladimir Putin planea 
destruir.destruir.

China llegó a un acuerdo secreto con China llegó a un acuerdo secreto con 
Cuba para establecer una instalación Cuba para establecer una instalación 
de espionaje electrónico en la isla, de espionaje electrónico en la isla, 
de acuerdo con información de de acuerdo con información de 
The Wall Street Journal, citando The Wall Street Journal, citando 
a funcionarios estadounidenses a funcionarios estadounidenses 
familiarizados con inteligencia familiarizados con inteligencia 
clasificada.clasificada.

El acuerdo entre los dos rivales El acuerdo entre los dos rivales 

estadounidenses, ambos con un estadounidenses, ambos con un 
gobierno comunista, ha causado gobierno comunista, ha causado 
alarma en la administración Biden, alarma en la administración Biden, 
según WSJ, lo que representa una según WSJ, lo que representa una 
nueva amenaza en el “patio trasero” nueva amenaza en el “patio trasero” 
del país y reviviendo un “temor” a la del país y reviviendo un “temor” a la 
Crisis de los Misiles durante el pleno Crisis de los Misiles durante el pleno 
auge de la Guerra Fría en la década auge de la Guerra Fría en la década 
de 1960.de 1960.

El fenómeno climático ‘El Niño’ que 
se caracteriza por temperaturas más 
cálidas que la media ha llegado de 
nuevo a Estados Unidos, un fenómeno 
que sólo se produce cada dos o 
siete años, de acuerdo con el centro 
de predicción de la Administración 
Nacional Oceánica y Atmosférica del 
país.

Se espera que las condiciones 
sean moderadas o fuertes durante el 
otoño e invierno, algo que da lugar a 
una mayor humedad desde el sur de 
California hasta la costa del golfo de 
México y más sequedad en el noroeste 
del Pacífico y el valle de Ohio. (EFE).

El expresidente de Estados Unidos 
Donald Trump ha sido imputado 
por la presunta comisión de varios 
delitos federales por el manejo de los 
documentos clasificados que se llevó 
ilegalmente a Mar-A-Lago, su mansión 
en Palm Beach, Florida. El exmandatario 
sentenció la imputación aseverando 
una persecución política en su contra.  

Ahora es la primera vez, de nuevo, 
en que un presidente o expresidente 
es objeto de cargos federales. Además, 
su imputación se produce cuando 
es el favorito a la nominación en 
las primarias republicanas para las 
elecciones presidenciales de 2024.
(EFE).

breves

AGENCIAS

AGENCIAS

AGENCIAS

EU declara regreso del fenómeno 
climático ‘El Niño’

Trump se prepara para 
posible investigación sobre 
documentos clasificados

Comienza ataque a Rusia; 
anuncian contraofensiva

China instalará base de espionaje 
en Cuba: Wall Street Journal

Canadá en llamas
Suman 200 incendios
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Finanzas divisas
 > Dólar

COMPRA VENTA

 > Dólar Canadiense 13.003 13.008

 > Euro 18.73 18.74

 > Libra 21.81 21.82 

 > Yen 0.1247  0.1249 
Variaciones porcentuales. Fuente: Citibanamex

16.85 17.83

FUENTE: SECRETARÍA DE ECONOMÍA

breves

AGENCIAS

Los bancos subieron los intereses que 
cobran a los usuarios de tarjetas de 
crédito y, con ello, el costo anual del 

llamado ‘dinero de plástico’ se disparó hasta 
144%, durante el último año.

La Asociación de Bancos de México in-
formó que la tasa de interés promedio, apli-
cada a los usuarios de dichos plásticos, subió 
4.29 puntos porcentuales.

Precisó que el interés medio en las tarjetas de 
crédito aumentó de 32.67% a 36.96% entre mayo 
de 2021 y diciembre de 2022; aunque algunos 
bancos cobran tasas de 47% a 74%.

El Banco de México (Banxico) reportó 
que –de la mano con el incremento de los 
intereses– el Costo Anual Total (CAT) de 
dichos plásticos alcanza hasta más de 100%.

Explicó que CAT incorpora la totalidad 
de los costos y gastos inherentes al uso de 
las tarjetas de crédito: intereses, anualidad, 
comisiones, seguros y hasta gastos por 
cobranza –que van de 300 a 650 pesos– 
cuando el cliente no paga a tiempo.

Banxico precisó que el costo anual más 
oneroso, registrado al cierre de diciembre de 
2022, alcanzó entre 130% y 144%, sobre el cré-
dito ejercido por los usuarios de los plásticos.

QUIÉN ES QUIÉN
El Banxico reportó que las tarjetas con 
el Costo Anual Total (CAT) más caro son:
— Clásicas con crédito igual o menor 

a 4 mil 500 pesos
— Ke Buena Banorte: 144%; anualidad 

de 695 pesos
— Tarjeta 40 Banorte: 143.3%;  

anualidad de 675 pesos
— Clásica Citibanamex: 130.1%; anualidad 

de 752 pesos

Clásicas con crédito de 4 001  
a 8 mil pesos
— Ke Buena Banorte: 116.6%; anualidad 

de 695 pesos
— Tarjeta 40 Banorte: 115.9%; anualidad 

de 675 pesos
— Clásica Banorte: 114.2%; anualidad 

675 pesos

Clásicas con crédito 8001 
a 15 mil pesos
— Walmart Inbursa: 118.9%; anualidad 

de 600 pesos
— Scotia Travel Clásica: 113.5%; 

anualidad de 720 pesos
— IDEAL Scotiabank: 111%; sin 

anualidad

Clásicas con crédito  
de más 15 mil pesos
— IDEAL Scotiabank: 110.7%; sin 

anualidad
— Scotia Travel Clásica: 102.3%; 

anualidad de 720 pesos
— Walmart Inbursa: 100.6%; anualidad 

de 600 pesos

Tarjetas Oro
— HEB Afirme: 102.4%; sin anualidad
— Oro Azteca: 98.4%; sin anualidad
— Marriott Bonvoy Banorte: 

96.5%; anualidad de mil 400 pesos

Industria del hierro y el 
acero, la manufacturera que 
más IED* recibe

Principales industrias manufactureras 
captadoras de *Inversión Extranjera Directa

ENERO-MARZO, 2023 | MILLONES DE DÓLARES

gráfico

Destacan ciberataques 
entre principales riesgos 
en México

Los ciberataques se posicionaron 
como el segundo riesgo emergen-
te más preocupante en México, de 
acuerdo con el Future Risk Report 
2022. El informe incluyó una encuesta 
a expertos de todo el mundo para cla-
sificar los principales riesgos futuros 
para la sociedad y las empresas, en 
función de su impacto potencial para 
los próximos cinco a 10 años. El resul-
tado para el País México fue que los 
expertos posicionaron los riesgos de 
ciberseguridad en segunda posición, 

después del cambio climático que 
se ubicó en primero, y por arriba del 
riesgo de pandemias y enfermedades 
infecciosas que quedó en tercero.

Nearshoring caducará 
en un sexenio, alertan  
firmas globales
México tiene una ventana de oportunidad 
no mayor a 6 años para aprovechar el po-
tencial del nearshoring, advirtió un estudio 
del Consejo Ejecutivo de Empresas Globa-
les (CEEG), organismo que agrupa a más 
de 60 grandes empresas multinacionales 
en México, como General Motors (GM), To-
yota, Stellantis, Airbus, ArcelorMittal, AT&T, 
Siemens, ExxonMobil, HSBC, Axa, Visa, Pep-
siCo, entre otras. México dejaría de recibir 
entre 30 mil millones y 50 mil millones de 
dólares anuales, además de que no podría 
aumentar su Producto Interno Bruto (PIB) 
entre 1.5 y 2.5 por ciento, estimó el CEEG. 
Asimismo, calculó que si se deja pasar esta 

coyuntura, como país se estaría perdiendo 
la posibilidad de generar entre 2 millones a 
4 millones de empleos para 2030, y tampo-
co se podría incrementar la productividad 
laboral de México entre 15 a 30 por ciento 
en el mismo plazo.

Escanea el QR  
Te invitamos a leer 
nuestra versión web.

Estas son las tarjetas 
de crédito más caras en México

Industria 
básica del
hierro y

del acero

Industria 
de las

bebidas 

Fabricación
de autos

y camiones

Industria
farma-
céutica

Autopartes

1,940
1,743

1,358

967

398
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Municipios

Familias de “Puente La Escon-
dida” agradecieron que alcalde 
de Rioverde Arnulfo Urbiola, los 
tome en cuenta para atender sus 
peticiones, esto durante la con-
formación del Comité Escolar de 
la Primaria comunitaria “Rafael 
Ramírez” y un recorrido por el 
Jardín de Niños de la localidad.

El comité escolar lo confor-
mó como Presidenta Adriana 
Hernández Reséndiz, directora 
de la Primaria, Secretaria Yési-
ca Yesenia Lorenzo González, 
directora del Jardín de Niños y 
como Vocales Azucena Rosales 

y Vicenta Rocha Rocha.
El alcalde Urbiola dijo que 

su misión con la conformación 
de los comités escolares y ve-
cinales, es generar las mismas 
oportunidades de desarrollo 
para las familias tanto de la 
zona urbana como rural y hay 
avances importantes.

En “Puente La Escondida”, 
el alcalde Rioverdense envió 
maquinaria para hacer bordos 
de abrevadero, hay mayor vi-
gilancia con la presencia de la 
Policía Municipal, se repararon 
18 luminarias y otras acciones 
más que todos sus habitantes 
agradecieron.

Fue entregada la rehabilitación 
integral de la Avenida Mexquitic, 
desde la calle Gabriel Hernández 
a Saturno, una obra más del pro-
grama Vialidades Potosinas, que 
permite agilizar la circulación 
en una amplia área del norte de 
la capital en beneficio directo de 
alrededor de 20 mil personas de 
las colonias Rural Atlas y Rosedal.

STAFF
PLANO INFORMATIVO

El Presidente Municipal de la 
Capital, Enrique Galindo Ceba-
llos, señaló que esta obra surgió 
de una petición ciudadana en la 
edición 19 del programa Domin-
go de Pilas: “Hoy llegamos a este 
día y entregamos una avenida 
larga, bien hecha, una obra que 
además está certificada”.

El Alcalde anunció que está 
por comenzar el paquete de 
obras más grande y más ambicio-
so en por lo menos 30 años.

soledad

rioverde

STAFF
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Sigue modernización urbana

Fueron inauguradas las obras 
de reencarpetamiento con con-
creto asfáltico, iluminación y 
señalética vial de la Avenida 
José de Gálvez en el cruce de la 
carretera a Rioverde. Cientos 
de habitantes y responsables 
de diversos comercios de la 
zona recibieron con música y 
agradecimiento estos trabajos 
de remodelación urbana, que 
desde este momento derivan 
en mejores condiciones de vida, 
mediante el impulso a la plusva-
lía, seguridad integral y al flujo 
económico en la zona metropo-
litana, mediante la coordinación 
institucional del Ayuntamiento 
y el Gobierno del Estado.

La edil, Noyola Cervantes 
dio la bienvenida al Goberna-

dor del Estado, Ricardo Gallardo 
Cardona y a las y los presentes a 
territorio soledense, y expresó la 
importancia de concretar la mo-
dernización de la Avenida José de 
Gálvez, “que sin duda es parte de 
la imparable modernización que 
Soledad de Graciano Sánchez 
vive gracias al gran respaldo de 
nuestro Gobierno Estatal”.

En su participación, Ga-
llardo Cardona expresó que los 
trabajos inaugurados son histó-
ricos para “Soledad de Graciano 
Sánchez y la capital, para las 
colonias y Centro de Abastos”; 
reiteró la continuidad de más 
proyectos de infraestructura ur-
bana para las y los soledenses, y 
anunció obras de repavimenta-
ción en más localidades junto al 
Gobierno municipal y la Alcal-
desa, Leonor Noyola.

TRABAJOS 
REALIZADOS:
– Superficie 
superior a los 13 mil m2

– Bacheo mayor en una 
superficie de 3 mil 900 m2
– 19 renivelaciones de 
pozos de visita y cajas de 
válvulas
– Colocación de nueva 
carpeta asfáltica de 5 
centímetros de espesor
– 5 mil 880 metros lineales 
de pintura termoplástica
– 170 vialetas
– 12 señalamientos verticales

La conclusión de la obra beneficiará a 20 mil personas de las colonias Rural Atlas y Rosedal.

san luis potosí

STAFF
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Agradecen a alcalde Urbiola tomar 
en cuenta sus peticiones

Entregan obra 
de AV. Mexquitic

Pierde Congreso del Estado laudos laborales
PAOLA DE LA ROSA
PLANO INFORMATIVO

El Congreso del Estado de San 
Luis Potosí perdió dos laudos 
laborales por los que se tendrá 
que erogar 731 mil 807 pesos 
a Hayro Omar Leyva Romero y 
otra cantidad similar a Eduar-
do Valerio Cuevas que se des-
empeñaban como asesores, de 
acuerdo a información de Ciu-
dadanos Observando.

Además los dos extrabaja-
dores deberán ser reinstalados 
en sus puestos, donde colabora-
ban como asesores del exdiputa-

do de Conciencia Popular Óscar 
Vera en la pasada legislatura.

Hasta el momento no se 
ha señalado la fecha en que 

serán reinstalados como se 
desconoce las áreas en donde 
desarrollarán sus actividades 
laborales.
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La Fiscalía General del 
Estado de San Luis Potosí 
(FGESLP) investiga he-

chos ocurridos en Soledad de 
Graciano Sánchez, donde un 
menor de edad y dos personas 
más resultaron heridas.

Se reportó que en la Avenida 
Valentín Amador en la colonia 
El Morro, había varias personas 

lesionadas por disparo de arma 
de fuego, entre ellos un menor 
de 12 años. 

Al llegar los agentes de la 
Policía de Investigación se les 
informó que los heridos fueron 
llevados a recibir atención mé-
dica a hospitales de la zona, en 
el cual uno de los jóvenes pre-
senta un estado de salud crítico.

Asimismo, Servicios 
Periciales de FGESLP se pre-
sentaron en la zona del suceso, 

y recolectaron diversos indicios 
balísticos, además procesaron 
los daños que recibieron los ca-
rros estacionados en el sitio, que 
también fueron alcanzados por 
los mismos proyectiles.

Se informó que los atacantes 
abrieron fuego mientras se rea-
lizaba un baile callejero.

Las indagatorias continuarán 
su curso por parte de la Fiscalía, 
hasta determinar la identidad de 
los supuestos partícipes. 

STAFF
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En un operativo con efectivos 
de distintas corporaciones de 
seguridad pública, agentes 
municipales de Soledad de 
Graciano Sánchez repelieron 
una agresión por parte de civiles 
armados, en la colonia Praderas 
del Maurel, en el Andador 
Margaritas.

Durante los patrullajes 
de disuasión y prevención se 
detectó la presencia sospechosa 
de sujetos a quienes se les 
dio persecución. Al ingresar 
a una vivienda, los presuntos 
delincuentes abrieron fuego 
contra los agentes, arribaron 

oficiales de otras corporaciones 
para brindar apoyo.

Se logró la captura de dos 

hombres, mismos que fueron 
presentados ante la autoridad 
competente.

Seguridad

Ataque armado deja 
varios heridos

Atentan contra policías municipales

Guardia Civil repele agresión de grupo 
armado

Robó BMW y fue capturado

Cae sujeto que mató a su vecino 
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En la Huasteca Norte, agentes de la Guardia Civil Estatal, re-
pelieron una agresión de hombres armados con saldo de dos 
presuntos detenidos y el aseguramiento de armas largas y dos 
camionetas.

Los hechos ocurrieron en un camino ubicado entre los 
Municipios de Tanlajás y Tanquián, cuando en tareas de preven-
ción y vigilancia, los agentes estatales ubicaron a civiles armados 
que viajaban a bordo de 4 vehículos, por lo que al pretender dar-
les alcance se generó un intercambio de disparos

En su huida, dos camionetas con presuntos delincuentes 
fueron sometidos; además de decomisar las armas de grueso 
calibre y dos camionetas en las que viajaban, mientras que otra 
célula logró huir con rumbo desconocido.

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del 
Estado, continúa con el reforzamiento de la presencia policial en 
la Región Huasteca.

STAFF
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SALINAS DE HIDALGO, SLP.- Se logró la recuperación de un 
automóvil robado en Mexquitic de Carmona, en menos de 24 
horas.

En seguimiento a un reporte al Sistema de Emergencias 
sobre el robo de un vehículo con violencia en el municipio de 
Mexquitic de Carmona, se implementó un operativo por par-
te de operativos de seguridad y prevención de la Guardia Civil 
Estatal y la nueva División de Caminos.

Con el rastreo vía GPS, se ubicó la unidad BMW 330-E color 
rojo modelo 2022 sobre la carretera a Zacatecas, a la altura de la 
comunidad de Tecomate en dirección al norte. 

Cuando el conductor notó la presencia de las fuerzas del 
orden, se desvía sobre la maleza perdiendo el control y fue in-
terceptado por los agentes estatales, asegurándose a un sujeto 
de 27 años, quien presuntamente manifestó trabajar para un 
grupo dedicado a robar vehículos de alta gama para entregarlos 
por la cantidad de 10 mil pesos. 

STAFF
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Fue detenido un hombre por su presunta responsabilidad en un 
homicidio ocurrido en un condominio de la colonia Sauzalito 
en el año 2022.

La Fiscalía General del Estado (FGE) de San Luis Potosí, a 
través de la Policía de Investigación (PDI), cumplimentaron un 
mandamiento judicial en contra del ahora detenido, por el deli-
to de homicidio calificado.

Los hechos sucedieron en julio del año pasado, al interior 
de un edificio residencial ubicado en la calle San Fernando, 
donde perdió la vida un hombre de 45 años de edad luego de 
haber sostenido una discusión con el ahora detenido.

El imputado fue ubicado y asegurado en la colonia Mártires 
de la Revolución.

Fue trasladado e internado en el Centro de Reinserción La 
Pila, donde quedó a disposición del Juez de Control que definirá 
el proceso penal en su contra.
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Las bibliotecas son centros de interés por la infor-
mación, cultura y conocimiento que albergan en su 
interior. Sin embargo, algunas bibliotecas podrían 

ser catalogadas como bienes de interés cultural aun sin 
contener ninguna obra bibliográfica en su interior. Su 
historia y perdurabilidad en el tiempo hacen que desta-
quen sobre el resto y ocupen un lugar destacado como 
bibliotecas de interés mundial y cultural.

Según publica Oldest.org en su post «11 Public 
Libraries Invaluable to World History» existen 11 bibliote-
cas públicas con un valor inestimable en la actualidad. Se 
trata de centros que hay que proteger por encima de todo 
puesto que suponen el legado de nuestros antepasados.

1. BIBLIOTECA DEL MONASTERIO DE 
SANTA CATALINA DEL MONTE SINAÍ 
(EGIPTO) 
Data de entre los años 548-565, es decir, es la biblioteca 
más antigua del mundo. Su fondo consta de 3.300 manus-
critos en griego, árabe, sirio, georgiano y eslavo.  Contiene 
la segunda colección más grande del mundo de manuscri-
tos antiguos,sólo superada por la Biblioteca del Vaticano. 

2. KHIZANAT AL QARAWIYYIN DE FEZ 
(MARRUECOS)
Fue construida en el año 859. Cuenta con un fondo de 
4.000 textos raros y manuscritos árabes antiguos. Fue 
fundada por Fátima al-Fihri, quien hizo uso de la heren-
cia de su padre comerciante para financiar la Universidad 
de al Qarawiyyin, donde radica esta biblioteca.

3. TIANYI PAVILION LIBRARY DE 
NINGBO (CHINA)
Levantada en 1561, contiene 300.000 libros antiguos y 
registros históricos, 80.000 de ellos son muy raros. Es la 
tercera biblioteca privada más vieja del mundo.  

4. REAL BIBLIOTECA DEL MONASTERIO 
DE EL ESCORIAL (ESPAÑA)
Construida en 1563. Su fondo alberga 40.000 libros y 
unos 2.700 manuscritos que datan de entre el siglo V y 
el siglo XVIII. La construcción ha funcionado como un 
monasterio, palacio real, panteón, biblioteca, museo, 
universidad, escuela y hospital. Residencia histórica del 
Rey de España.

5. BIBLIOTECA DEL TRINITY COLLEGE 
DE DUBLÍN (IRLANDA)
Data de 1592. Su número de libros alcanza los 5 millones, 
la mayoría fuera del campus… pero disponible bajo or-
den. Funciona como una biblioteca de depósito legal, por 
lo que dispone de una copia de todos los libros impresos 
en Irlanda y Reino Unido.  

6. BIBLIOTECA PALAFOXIANA DE 
PUEBLA (MÉXICO)
Se construyó en 1646 y su fondo alcanza los 45.000 libros 
raros y manuscritos. Se trata de la biblioteca más antigua 
de América. 

7. CLEMENTINUM LIBRARY HALL DE 
PRAGA (REPÚBLICA CHECA)
Construida en 1722, dispone de un fondo de 20.000 obras 
cuya antigüedad se remonta al año 880. Los libros raros 
fueron entregados a Google para que los pusiera online.

Cultura

Las bibliotecas más 
valiosas del mundo

Biblioteca del Monasterio de Santa Catalina del Monte 
Sinaí.
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Y se volvió Plazoleta
El San Luis 

Para 1949, el Cine Othón
había dejado de ser teatro y solo proyectaba películas, sin embargo seguía siendo uno de los 
centros de diversión preferidos por los potosinos.

En la década 
de 1970, el cruce de la 
prolongación de Avenida Juárez 
con la Diagonal Sur, lo que hoy 
conocemos como 
Avenida Salvador Nava,  
lucía esta hermosa  
glorieta. Al fondo se  
aprecia el Santuario  
de Guadalupe.

AVENIDA JUÁREZ

que se fue...

En 1924, la energía 
eléctrica en las viviendas todavía 
era un lujo y una novedad, por ello los 
trabajadores de la Central México Light and 
Power Company se daban el lujo de posar 
cuando les tocaba hacer reparaciones en 
Calle 5 de Mayo, durante 1924.

Así lucía en la década 
de 1940. Construido inicialmente 
como vivienda, a principios del Siglo XX, 
el majestuoso edificio que hoy alberga 
el Museo de la Máscara, fue durante la 
mayor parte de su vida un Palacio Federal, 
en el que se encontraban las oficinas de 
Telégrafos de México. 

MUSEO DE LA MÁSCARA

GUADALUPE GONZÁLEZ 
Y MARIANA SALAZAR

PLANO INFORMATIVO 
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Se duplicarán los apoyos 
en 2024

Para el titular de la 
Secretaría de Desarrollo 
Social y Regional 

(Sedesore), Ignacio Segura 
Morquecho, todo está listo 
para que en cuanto se lleguen 
los tiempos, el Congreso del 
Estado reciba la propuesta 
de presupuesto para duplicar 
en 2024, los apoyos a adultos 
mayores y a madres solteras.

El funcionario dijo que la 
idea es que el Congreso autorice 
al gobierno del Estado el doble 
del presupuesto para programas 
sociales, es decir, que en lugar 
de 250 millones que fue lo que 
se autorizó para el ejercicio 

fiscal de 2023, se autoricen 
500 millones de pesos, con el 
propósito de beneficiar a un 
mayor número de personas en 
condiciones de vulnerabilidad.

Dijo que espera que los 
legisladores confíen en el trabajo 
que se está haciendo desde la 
Secretaría de Desarrollo Social 
y Regional, que se distingue 
por una distribución minuciosa, 
de buscar beneficiarios que no 
cuentan con un apoyo federal y 
entregar la beca realmente a la 
gente que tenga 60 o más años y 
que no tenga ningún apoyo.

También llegaron a 
Bocas
Como parte de estas acciones 
de distribución de programas 
sociales, Ignacio Segura 
Morquecho informó que 

llevaron el combate a la pobreza 
a la Delegación de Bocas, en 
donde se benefició a dos mil 
familias, y se tiene un avance de 
50 por ciento en la dispersión de 
este apoyo.

Detalló que la meta de este 
año es llegar a 650 mil potosinas 
y potosinos en las cuatro 
regiones del Estado.

Becas alimentarias a las 
comunidades
El titular de la Secretaría de 
Desarrollo Social y Regional 
(Sedesore), detalló que la 
dependencia a su cargo ha 
entregado becas alimentarias 
a cientos de familias en las 
comunidades de Escalerillas y 
Pozuelos, en el municipio de 
la capital y que estos apoyos 
garantizan tres comidas al 

día, ya que están destinados a 
mejorar la calidad de vida, la 
nutrición y el bienestar de las 
familias potosinas.

Programa de apoyos 
educativos
Segura Morquecho dijo además 
que se ha estado dando difusión 
a las acciones que se realizan 
enfocadas a mejorar la calidad 
de vida de las y los niños.

Estas acciones incluyen el 
Programa Escolar que entrega 
útiles y zapatos escolares, 
artículos que significan un gran 
apoyo para la economía de las 
familias.

Ignacio Segura dijo que 
este 2023 también se les 
proporcionarán uniformes para 
beneficiar a los estudiantes de 
nivel básico.

Consideró que los programas 
impulsados por el gobierno del 
Estado están dando resultados.

Destacó el gran éxito que 
han tenido con algunos como 
“Beca Bienestar para Niñas 
y Niños”, que beneficia a las 
y los alumnos de preescolar, 
primaria, secundaria y Centros 
de Atención Múltiple.

EN LA VOZ DE... 

Solo falta que Congreso 
apruebe más recursos

Apoyos a la 
educación son de 
gran ayuda para las 
familias

Ignacio Segura 
Morquecho

TITULAR DE SEDESORE

Espera que los 
legisladores confíen 
en el trabajo que se 
está haciendo desde 
la Sedesore

así lo dijo




